
 

  

 

Parcours 4 

Les portraits peints 

 

 
 

Ce musée s'appelle : 

Musée de La Cour d'Or 
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Les salles numéro 37 à 46 

montrent des tableaux  

et des sculptures. 

 

 

 

La visite sur les portraits 

commence  

dans la salle numéro 39. 

 

Il existe 2 façons pour aller  

jusqu’à la salle numéro 39 

 

 

Vous pouvez monter l’escalier  

et traverser 

les salles du musée 

numéro 45 à 39,  

  

ou prendre l’ascenseur 

en salle numéro 11 

pour arriver 

dans la salle numéro 39. 
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Vo ic i  l a  sa l le  numéro  39 .  

 

 

Qu’est-ce qu’un portrait ?  

 

 

Un portrait montre  

une personne : 

• en partie 

 

•  ou  en  ent ier .  

 

 

      

      

 

Les portraits exposés ici 

sont très vieux. 
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Un portrait peut être :  

• une peinture,  

 

 

• un dessin  

 

 

• ou une photographie. 

 

 

Le portrait représente  

une personne vivante. 

 

 

Un portrait permet de savoir 

à quoi ressemble une personne. 

 
 

Le peintre peut choisir 

de peindre une personne 

comme elle est  

ou de modifier son portrait. 
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1.  Les portraits de la Rena issance (sa l le 39) 

 

Regardez ce portrait. 

 

 

La personne représentée est 

Charles 9, 

un ancien roi de France. 

 

 

Le peintre a peint : 

• le visage du roi 

• son cou 

• le début de ses épaules. 

 

 

 

 

On appelle cela 

un portrait en buste. 
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Charles 9 est peint 

de trois quarts 

 

 

c’est-à-dire  

pas de face 

 

et pas de profil. 

 

 

Vous pouvez essayer de faire 

la même position que Charles 9. 

 

 

 

 

Charles 9 a de beaux vêtements 

et  un  pet i t  chapeau .  

Charles 9 est jeune. 
 

  

Le tableau est petit 

pour pouvoir  

le prendre partout. 
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Pour continuer votre visite 

allez dans la salle numéro 41. 

 

2.  Les portraits f lamands (sa l le 41) 

 

Regardez les tableaux 

exposés dans cette salle. 
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Au mi l ieu  de  la  sa l le ,  

vous  pouvez  vo i r  

•  2 portra i ts  d ’hommes   

•  2 portra i ts  de femmes .  
      

  

 

Ces  hommes et  femmes 

sont  mar iés ,  

ce  sont  des  coup les .  
 

 

 

Les  personnes  hab ita ient  

en  F landre .  

 

La  F landre  est  une  des  

rég ions  de  Belg ique .   
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Ces  pe intures  sont  des  

portraits int imes .  

 

Un portra i t  i nt ime 

représente  une  personne 

dans  une  pose  nature l le ,  

devant  un fond no ir .  

 

 

 

Le  fond  sombre   

permet  de  montrer   

l a  carnat ion.   

La  carnat ion  est  

l a  cou leur  de  la  peau .  

 
 

 

 

 

Sur  ces  tab leaux ,  

les  personnes  ont   

une  peau  c la i re .  
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Les  hommes et  femmes 

portent  :  

•  un  vêtement  sombre ,  

sûrement  cher .  

 
 
 
 

 

•  un  co l  b lanc ,  

que  l ’ on  appe l le   

une  fra ise .   

 

 
 

La  qua l i té  des t i ssus  

permet  de  savo ir   

s i  ces  personnes  sont  

r iches  ou  pauvres .   

 

 

    

Ce  sont  des  gens   

très  r iches  et  pu issants .  

 

I l s  a iment  être  pe ints  dans  

leurs  p lus  beaux  habits .  
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La  pos i t ion  des  corps  est   

de  tro is  quarts  :   

pas  de  face ,  pas  de  prof i l ,  

comme Char les  9  

au  début de  la  v i s i te .  

 

 

      

Ces  portra i ts  sont  

en  pendant ,  

i l s  vont  par  deux :  

l ’ homme est  à  gauche ,   

l a  femme est  à  dro i te .  

 

Tous  les  deux sont  

tournés  l ’ un  vers  l ’ autre .  

 

 

       

 

Les  4  portra i ts  sont   

à  m i -corps .   

 

 

Vous  pouvez  vo i r  :  

•  l e  v i sage ,  

•  l e  cou ,  

•  l es  épau les  

•  l e  haut  du  corps  des  

personnes ,  

jusqu ’au  nombr i l .  
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Pour  la  su i te  de  la  v i s i te ,  

a l lez  dans  l a  sa l le  numéro  42.  

 

 

3.  Le portrait de ro i (sa l le 42) 

 

Regardez   

ce  grand  tab leau .  
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Dans  la  pe inture  de  portra i t ,   

l e  ro i  est  souvent  pe int .  

  

 

Dans  cette  sa l le ,  

l e  ro i  de  France   

est  représenté  

en  armure .   

 

 

 

 

Le ro i  de France  

sur  ce  tab leau   

est  Lou is  14 ,  

auss i  appe lé  le  Ro i  So le i l .  
  

  

Lou is  14  a  fa i t  constru ire 

le  château  de  Versa i l les .  
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Ce tab leau  est   

un  portra it en p ied.   

 

On  peut  vo i r  

une  personne  en  ent ier ,  

de  l a  tête  aux  p ieds .  

 

 

  

C ’est  un  portra i t  

d ’ apparat .  

 

L ’object if  est  de  montrer   

l a  grandeur  de Lou is  14 ,  

son  pouvo ir ,  sa  pu issance .  
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Le ro i  pose en  armure   

devant  un r ideau  rouge .  

 

 

  
 
 
 

Derr ière  Lou is  14 ,  

vous  pouvez  vo i r  

une  bata i l l e  

avec  des  chevaux .   

 

  
 

 

Lou is  14  porte  

une  armure .  

Son  armure  br i l l e .  
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Lou is  14  porte :   

•  un  grand  co l  b lanc   

à  dente l le  

 

 
 

•  de f ines  manchettes   

à  ruban  no ir  

 

 
 

•  une  grande  écharpe  

b lanche  sur  le  torse .  

 

Cette  écharpe  montre  

que  Lou is  14  est   

un  chef  de guerre .  

 

 
 
 

 

•  I l  a  une  épée 

à  l a  ce inture .  
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Lou is  14  porte auss i  :  

•  de longues  bottes   

en  cu i r  à  ta lons   

avec  des  éperons .   

 

 
  

•  une  perruque   

de  faux  cheveux longs  

et  fr i sés .  

 

  
 
 

•  une  f ine moustache .   

 
 
 

•  une  canne .  

Lou is  14  a  une pos i t ion  

de  danseur .  
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Vous pouvez essayer de faire 

la même position que Louis 14. 

 
 

 

 

 

Pour  la  su i te  de  la  v i s i te ,  

a l lez  jusqu ’à  la  sa l le  numéro  44 .  
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4.  Le portrait d ’art i ste 

 

Avec  la  photographie   

i l  est  p lus  fac i le  

de  fa i re  un  portra i t   

d ’une  personne .  

 

 

Des  portra i ts  en  pe inture 

sont  toujours  réa l i sés .   

 
 

 

On  retrouve  parfo is ,   

des  portra i ts  d ’ art i stes  

ou  de  personnes  cé lèbres .   

 
     

 

Regardez  ce  tab leau .  
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C ’est  le  portra i t   

de  Pau l  Ver la ine .  

 

 

Pau l  Ver la ine  est   

un  écr iva in  et  un  poète 

né  à  Metz  en  1844.  
 

 

Ce  tab leau  a  été  pe int  

par  son  ami  

quand  Pau l  Ver la ine  éta i t  

à  l ’ hôp i ta l .  

 

 

Sur  ce  portra it ,  

Pau l  Ver la ine  a  48 ans .   

I l  est  ma lade .  

 
 

Pau l  Ver la ine  est  pe int  

de  face ,  dos  au  mur .  

 

On  peut  le  vo ir   

de  l a  tête 

jusqu ’aux  genoux .  
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C ’est  un  portra it 

aux genoux .  

 
 

I l  a  le  v i sage  c la i r .   

 

Son manteau  no ir  montre  

surtout   

l a  cou leur  de  son  corps .  
 

 

Pau l  Ver la ine 

nous  regarde ,   

i l  semble  tr iste .   

 

 

 

 

 

Dans  l a  même sa l le ,   

regardez  ce  tab leau  :  
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C ’est  un autoportra it .   

Un  autoportra it  est   

un  portra i t  réa l i sé  

par  l ’ art i ste  lu i -même.  

 

 

Cet  autoportra i t  est  ce lu i   

d ’Emi le  Fr iant .   

 

 

Emi le  Fr iant  est  né   

à  D ieuze ,  

à  50 k i lomètres  de  Metz .  

I l  v i t  ensu i te  à  Nancy .  

 

 

Sur  le  tab leau ,  

le  v i sage d ’Emi le  Fr iant  

est  de  face .   
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C ’est  un  portra it 

à mi-corps.  

 

On  peut  vo i r  :  

•  son  v isage ,  

•  ses  épau les  

•  et  le  haut  du  corps .  

 

 

 

Emi le  Fr iant  éta i t  

un  art i ste  très  bon   

pour  son jeune âge  :  

sur  le  tab leau ,  

i l  a  15  ans .  

 

 

 

P lus  grand ,  

i l  est  devenu   

un  grand  pe intre  

et  i l  a  remporté  des  

méda i l les  

pour  ses  œuvres .  
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Pour  f in i r  l a  v is i te ,  

vous  pouvez  vous  ba lader 

dans  l a  sa l le  numéro  45 .  

 

 

Vous  pourrez  vo i r  

d ’autres  portra i ts  

et  autoportra its .  

 

 

Ces  tab leaux  ont   

tous  été pe ints  

par  des  art istes  de  Metz .  

 

 

La  v i s i te   

sur  les  portra its  pe ints  

est  ma intenant terminée .  

 

Vous  pouvez  retourner 

à  l 'accue i l  du  musée ,  

en  descendant  le  grand  

esca l ier  en  p ierre ,  

après  la  sa l le  numéro  45 .  
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